

Introduction

Ce volume des Débats de la Chambre des communes de la première session de la troisième législature, qui a eu lieu en 1874, est le huitième et dernier de la série de volumes publiés par la Bibliothèque du Parlement qui vise à reconstituer les premiers débats de la Chambre des communes en utilisant des sources d'information de l'époque. En effet, le Sénat canadien a commencé à tenir le registre de ses débats en 1871 et, au cours de la session de 1874, la Chambre des communes, dans un élan de réforme, allait décider d'en faire autant. Le *hansard* canadien allait ainsi commencer à tenir les comptes rendus officiels des débats de la Chambre des communes en 1875, lors de la deuxième session de la troisième législature.

Ce que nous savons des délibérations de la Chambre et du Sénat avant l'établissement du *hansard* officiel nous vient de comptes rendus textuels, mais privés, qu'en faisaient les journaux de l'époque pour qui les délibérations du Parlement étaient d'un grand intérêt et qui en faisaient un exposé fort complet. Pour les années qui nous occupent, le journal qui consacrait le plus d'espace aux comptes rendus du Sénat et de la Chambre des communes, le *Globe* de Toronto, accordait souvent la moitié, sinon plus, des grandes pages de neuf colonnes aux délibérations du Parlement. Les longues colonnes denses à caractère victorien du *Globe* qui remplissaient les pages de 30 pouces carrés constituent une documentation substantielle.

Les comptes rendus journalistiques des débats ont été colligés par le personnel de la Bibliothèque du Parlement et collés dans de grands livres surnommés les albums «Scrapbook». Jusqu'à la publication, en 1967, du premier volume de reconstitution des débats, les albums «Scrapbook» représentaient pour nous le recueil le plus pratique des premières délibérations consignées du Parlement¹. Les comptes rendus journalistiques des délibérations étaient franchement partisans, étant donné que la presse canadienne était marquée au coin de l'opinion politique en ce milieu de l'époque victorienne. L'esprit de sectarisme se traduisait habituellement par la brièveté de la contribution du parti de l'opposition à un débat et par un compte rendu plus détaillé de la position de son propre parti. Dans les guerres politiques que se livraient les journaux, on avait recours à l'occasion à des distorsions et à des demi-vérités, mais des écarts de ce genre sont moins fréquents.

C'est dans le *Globe* de Toronto que l'on trouve le compte rendu le plus complet des délibérations de la Chambre et du Sénat pour la session de 1874. Cela n'a rien de surprenant, puisque le *Globe* avait été fondé en 1844 par celui qui avait créé et dominé la faction politique réformiste-libérale en Ontario, George Brown. En 1874, le *Globe* célébrait l'accession au pouvoir du premier gouvernement national réformiste-libéral dirigé par Alexander Mackenzie, collègue de M. Brown; ce dernier, n'étant plus au cœur de la mêlée politique depuis sa défaite électorale en 1867, est demeuré néanmoins un proche conseiller de M. Mackenzie. Ayant été nommé au Sénat en décembre 1873, il resta à Ottawa pendant une bonne partie de la session parlementaire de 1874. Le *Globe* n'a donc épargné aucun effort pour faire en sorte que les discours des vertueux libéraux à la Chambre et au Sénat

¹ Le rédacteur en chef et ses collègues de la rédaction ont rencontré certaines difficultés dans la préparation de cette édition des débats de 1874 de la Chambre des communes. Les livres contenant les comptes rendus du *Globe* pour 1874 ayant inexplicablement disparus de la Bibliothèque du Parlement, il a donc fallu ressortir les microfilms originaux des journaux pour trouver le texte des comptes rendus des délibérations. Or, nous avons pu constater que les microfilms étaient souvent moins lisibles que les photocopies faites directement des coupures de presse de la Bibliothèque. La probabilité d'erreurs dans le texte reconstitué des débats de 1874 est donc plus grande que pour les années antérieures.